

Landeshauptstadt Magdeburg

Stellungnahme der Verwaltung

öffentlich

Stadtamt	Stellungnahme-Nr.	Datum
FB 41	S0461/23	04.10.2023
zum/zur		
A0074/23 Fraktion FDP/ Tierschutzpartei		
Bezeichnung		
Schaffung eines Lernzentrums - Aufnahme in den Lernort-Stadion e.V.		
Verteiler	Tag	
Die Oberbürgermeisterin	10.10.2023	
Ausschuss für Bildung, Schule und Sport	07.11.2023	
Ausschuss für Familie und Gleichstellung	14.11.2023	
Jugendhilfeausschuss	23.11.2023	
Finanz- und Grundstücksausschuss	06.12.2023	
Stadtrat	18.01.2024	

Der Stadtrat der Landeshauptstadt Magdeburg möge beschließen:

Der Stadtrat der Landeshauptstadt Magdeburg **stellt zunächst fest,**

- i. dass es zur Förderung der politischen Bildung neben dem Standort Schule auch außerschulischer Lernorte bedarf, die den Jugendlichen vertraut sind und eine moderne und interaktive Wissensvermittlung in Bereichen wie Demokratie, Mobbing, Gewalt, Toleranz, Fairplay und Diskriminierung ermöglichen.
- ii. dass Lernen im Stadion verschiedenste Möglichkeiten bietet, politische Bildung an Jugendliche heranzutragen, sie zu befähigen mit Konfliktsituationen umzugehen und zu lernen, wie Demokratie aussieht, wie man sie stärken und selbst mitgestalten kann - so beispielsweise in Form von unbenoteten Mitmachkursen, Rollen- und Vertrauensspielen.

Um die Jugendlichen in Magdeburg am Lernort-Stadion an politische Bildung heranzuführen, wird die Oberbürgermeisterin **beauftragt,**

- i. gemeinsam mit der Wohnungsbaugesellschaft Magdeburg mbH, dem 1. FC Magdeburg e.V., dem SC Magdeburg, dem PARITÄTISCHE Wohlfahrtsverband - Landesverband Sachsen-Anhalt e.V., dem Fanprojekt Magdeburg, dem Sportgymnasium Magdeburg, der Sport-Sekundarschule "Hans Schellheimer", dem Landessportbund, der Landeszentrale für Politische Bildung, dem Ministerium für Arbeit, Soziales, Gesundheit und Gleichstellung sowie dem Ministerium für Bildung des Landes Sachsen-Anhalt und gegebenenfalls weiteren potenziellen Kooperationspartnern Gespräche zu führen, mit dem Ziel, ein gemeinsames Lernzentrum aufzubauen.
- ii. nach entsprechender Sondierung und konzeptioneller Ausgestaltung die Aufnahme in den Lernort-Stadion e.V. aktiv voranzubringen und den Stadtrat über den Fortschritt des Projektes zu gegebener Zeit zu informieren.

Zum Antrag A0074/23 nimmt die Verwaltung wie folgt Stellung:

Ganz ohne Zweifel kann die Verknüpfung von Fußball, Stadion und Verein mit Lernangeboten vielen Kindern und Jugendlichen, insbesondere auch aus bildungsferneren Milieus einen Zugang zu politischer Bildung eröffnen. Die bereits deutschlandweit etablierten Lernorte unterbreiten darüber hinaus vielfach Angebote der kulturellen und speziell interkulturellen Bildung, indem sie Austausch und Begegnung von Menschen aus unterschiedlichen Kulturen fördern.

Kinder und Jugendliche mit ihrer Faszination für den Fußball durch Lernangebote für eine demokratische und vielfältige Gesellschaft zu begeistern, ist das Ziel des Lernort Stadion e.V. als Dachverein. Er will „in absehbarer Zeit, mit Hilfe der DFL-Stiftung, des Bundesfamilienministerium, der Profivereine und der lokalen Fanprojekte, der Kommunen und weiterer Partner, Lernzentren an allen Profistandorten in Deutschland ... etablieren und ... verbinden“ (zitiert nach Webseite www.lernort-stadion.de).

Deutschlandweit gehören derzeit ausschließlich Profivereine dem Lernort Stadion e.V. an, in Ostdeutschland u.a. Dynamo Dresden, Hansa Rostock, RB Leipzig, Union Berlin. Ohne Zweifel kann ein Lernort Stadion in Magdeburg wichtige Beiträge zur Demokratiebildung und zur Förderung des sozialen Miteinanders leisten, zumal der Lernort überaus niedrigschwellig ist, für fußballbegeisterte Kinder und Jugendliche einen attraktiven Ort mit hohem Identifikationspotential bietet und die Lernatmosphäre ungezwungen und spielerisch ist.

Als Träger für ein solches Projekt werden ein Verein mit großer Reichweite und Popularität benötigt sowie ein Stadion, in dem der Lernort Stadion erlebbar und spürbar wird. Dafür kommen in der Region nur der 1. FCM und die MDCC-Arena in Frage. Da das Lernen stets im Stadion und umliegenden Sportstätten stattfindet, sind die Profivereine als Nutzer des Stadions an allen Standorten die wichtigsten Akteure vor Ort, fast immer flankiert von ihren Fanorganisationen wie Fanhilfe oder Fanprojekte. Die Finanzierung sollte – wie an den anderen Projektstandorten – durch die Projektpartner selbst sowie die Einbindung der DFL Stiftung und /oder die Einbindung eines Wirtschaftspartners erfolgen.

Die Verwaltung kann hier als Impulsgeber einen ersten gemeinsamen Termin mit dem 1. FC Magdeburg e.V., der MVGM als Betreiberin des Stadions, dem Lernort Stadion e.V. sowie potentiellen Projektpartnern initiieren, um Möglichkeiten und Rahmenbedingungen für den Aufbau eines Lernortes Stadion in Magdeburg zu sondieren.

In einem ersten Step sollten deshalb Gespräche mit der Vereinsspitze des 1. FCM und seinen Fanorganisationen geführt werden, um die Umsetzbarkeit der Idee zu besprechen und gemeinsam auszuloten, welche weiteren Partner*innen in Magdeburg das Anliegen unterstützen könnten.

Die Stellungnahme wurde mit FB 40 abgestimmt.

Stieler-Hinz